

Años atrás de su estreno oficial por parte de la compañía que encabezaban Everardo Lillo y Ángela Jaraque, escenificada en 1928, la obra clásica del Teatro Criollo, "La Viuda de Apablaza", del autor Germán Luco Cruchaga, mantuvo frescas sus virtudes y larga inspiración al público.

Así quedó constatado en la presentación (en el Teatro Carlos Casanova, de la Sociedad de Amigos Teatralistas de Chile) de la nueva versión de la pieza en tres actos, por parte de la compañía que, para honrar una mayor identificación con el drama campesino, se bautizó como "Los de Apablaza".

La misma consiguió habitar experimentalmente las interpretaciones del Teatro Experimental, quienes recuperaron "La Viuda de Apablaza" en 1955.

La obra de Luco Cruchaga es un drama campesino, inspirada en la personalidad del autor en Quinchao, pueblo ubicado al interior de Tierra.

El gran mérito de la pieza es el tratamiento de cada personaje, destacando en todo la recta personalidad de la viuda, cuya amargura, a medida que la obra transcurre, en el cauce absoluto del río se va desviando la acción.

LOS ACTORES

El rol protagonista es encarnado por Gabriela Medina, actriz del "Teatro", quien recibió el año pasado el premio de actuación otorgado por la Oficina Consular, adhesión del gabinete concedido por la Asociación de Periodistas de Experiencia.

El papel de Rito, hijo natural del esposo de la viuda, es a cargo de Nelson Rojas, actor principiante que comenzó a trabajar en la capital desde 1950 y que ha participado en diversas compañías independientes.

En los demás roles figuran Jorge Távara, Luis Casas, Alberto Chacón, Belén Alarcón,

La Nueva "Viuda de Apablaza"

19300-

* Gabriela Medina como protagonista.

* Obra clásica del teatro chileno.

* La inmortalidad de G. Luco Cruchaga.



Una escena de "La viuda de Apablaza", la inmortal obra de Germán Luco Cruchaga.

Ruth Serrano, Alicia Vargas y Clara María Escobar.

La dirección corresponde a Rafael Benavente, la escenografía a Ricardo Moreno, el vestuario a Ana Rosa y la iluminación a Elisa Núñez.

El escritor Martiano Laborde, referéndose a Germán Luco y su producción, afirma que "...conocíamente fue un autor de teatro que dio originalmente en dos obras: "Ana y Soledad" y "La viuda de Apablaza", de las cuales la última es

una obra maestra del teatro chileno por la rectitud de los caracteres, por la justicia del mundo en que atravesaron personajes y por la solidez dignidad de su desarrollo".

LA OBRA

Luco logra un extraordinario retrato campesino rural, en el cual se muestra la fuerza personalidad de la protagonista, con la que contrasta la inutilidad de su vida. Se nota, además, su facilidad hacia el lenguaje natural de su gente, al que entrega de una manera sencilla y a quien ha convertido en su brillo decisivo en la identificación de sus tierras.

"Rito" y el maestro, y donde se habla un español que viene a "hablar a América", pero que no puede anticiparse por su simplicidad de que la complejidad de su alcance.

El primer acto presenta a los personajes con sus diferencias y en él se muestra la fuerza personalidad de la protagonista, con la que contrasta la inutilidad de su vida. Se nota, además, su facilidad hacia el lenguaje natural de su gente, al que entrega de una manera sencilla y a quien ha convertido en su brillo decisivo en la identificación de sus tierras.

En el segundo acto, ya se desprenden claramente las personalidades y la recta personalidad de la protagonista, que ante el patrón del alojamiento de su hermano al casarse con su sobrina, salvo su quebrantamiento, y dictara su amor a Rito, olvidándose, al mismo tiempo, la posibilidad de convertirse en el dueño de todas las posesiones.

El tercero necesita mencionar que se aprecia, cada vez más y de la noche a la mañana, una tendencia apresurada de parte dejan lugar a la típica ju-

dimentaria del destino de fondo. Sin embargo, la tragedia se desata, a similitud de Rito y su partida de personalidad, la personalidad manejada por su maestro y omnipotente legalmente de todo, dándose el baile del fondo, a su amante Flora.

RESES EN LA SALA

A pesar del carácter trágico de la obra, algunos lectores del público admiran al Teatro Casanova por parecer respetuoso —y llega a creer— ante las costumbres del desarollismo. El fundador podría explicar en cuenta de que el público metropolitanista actual quiso poco las representaciones del viejo Teatro Criollo y la difusión de las comedias del campesino.

Mientras hace 49 años, en el Teatro da

la Comedia los salones de Rosario a mare, despidiéndole con algunas de las principales, un acto del público de 1927 menciona "Influencia" y menciona algo en el que y en el diálogo intercambiados.

Un cambio, al final de la obra los aplausos estallan espontáneamente, la mayor parte de ellos están dedicados a la viuda.

EL AUTOR

Germán Luco Cruchaga, a quien le atribuyen su viuda que no pudo representar su nombre ante los aplausos al final del entierro al que asistió tanto en Santiago en 1954 y murió a la edad de 63 años.

Como autor teatral escribió poco, sólo cosa, así de su importancia son obras: "Ana y Soledad", "Ritual" (que no ha sido estrenada), "El maestro Alvaroq", "Siempre querida", "La mestiza del parque", y "La viuda de Apablaza".

Luco Cruchaga tuvo una buena educación, cumpliendo su instrucción secundaria siempre con calificaciones sobresalientes. Durante su primera etapa profesional se dedicó al periodismo, llegando posteriormente a ser director de "La Prensa de Concepción".

Paralelamente a ello, desarrolló una actividad de mediática, lo que no extrajo a nadie, ya que en su familia figuraban dos personas que destacaron en la poesía (Angel y Juan Cruchaga).

También se distinguió en dibujo, llegando a trabajar en la empresa Zig Zag como Encuadre de cuadros, postales y propaganda comercial.

Se relacionó con el cine y se produjo en 1938, cuando abandonó por un tiempo su trabajo periodístico para dedicarse a la agricultura en el pueblo de Quinchao, cercano a Tierra, en donde precisamente llevó a cabo la difusión del habla rural.



Gabriela Medina interpreta a la "Viuda de Apablaza" en la obra homónima de Germán Luco Cruchaga. En la foto en una serie televisiva junto al actor Osvaldo Lagos.

La nueva "viuda de Apablaza". [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1977

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La nueva "viuda de Apablaza". [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa